
24/05/2023, 14:59 https://sipac.ufopa.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=701434

https://sipac.ufopa.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=701434 1/4

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ

INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA Nº 124 / 2023 - ICED (11.01.07)

Nº do Protocolo: 23204.007625/2023-14
Santarém-PA, 10 de maio de 2023.

ATA DA REUNIÃO REALIZADA ENTRE COORDENADORES DE CURSOS DE PÓS
GRADUAÇÃO DO ICED E DIREÇÃO INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO
(ICED) DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ (UFOPA). No décimo
dia do mês de abril de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e trinta minutos,
reuniu-se, a professora Lademe Correia diretora do Instituto de Educação com os
coordenadores de pós-do Iced: Elder Tanaka ( coordenador do PPGL); José Ricardo
e Sousa Mafra (coordenador do PGEDA); Alex J. Cabral ( coordenador do MNPEF);
Zair Henrique Santos ( coordenador do Profletras); Maria Lília Colares (vice
coordenadora do PPGE); Raimundo Nonato Vieira Costa (vice coordenador do
Profletras); e os servidores da gestão administrativa: Roberto Maia e Carmem Ribeiro
(administradores) e a secretária: Danielle Pereira (Assistente em administração da
secretaria de pós-graduação) 1. ABERTURA saudou a todos. 2. INFORMES: não
houve informes 3. PAUTAS 3.1. Recurso da pós-graduação: Foi explicado pela
diretora que será apresentado um comparativo entre os valores recebidos do ano
passado e deste ano. Em seguida foi feito detalhamento dos gastos de dois mil e
vinte e dois: Doutorado Educanorte: recebido: dezesseis mil seiscentos e onze e
noventa e três centavos, executado: dezesseis mil seiscentos e onze e noventa e três
centavos dezesseis mil, trinta reais e cinquenta e três centavos; Mestrado
Profissional em Matemática, seis mil quinhentos e quarenta e quatro e nove
centavos, Executado: não ouve execução; Mestrado Profissional em Física: sete
mil quinhentos e cinquenta reais e oitenta e oito centavos; Executado: não houve
execução; Mestrado Profissional em Letras: sete mil trezentos e noventa e nove
reais e oitenta e seis centavos, execução: não houve execução; Mestrado em
Educação: dezenove mil seiscentos e trinta e dois e vinte e oito; Executado:
quatorze mil e setenta e nove reais e cinquenta e seis centavos; Mestrado
Acadêmico em Letras: dezoito mil oitocentos e setenta e sete reais e vinte
centavos, executado: vinte e dois mil, quinhentos e noventa e sete reais e oitenta e
nove centavos; Mestrado Escolar Indígena: Mil seiscentos e noventa e oito reais e
noventa e cinco centavos, executado: Mil seiscentos e noventa e oito reais e noventa
e cinco centavos. Totalizando: Setenta e oito mil trezentos e quinze reais e dezenove
centavos recebidos cinquenta e quatro mil quatrocentos e seis reais e noventa e três
centavos executados. Continuando, foram apresentados os recursos do ano de dois
mil e vinte e três: Doutorado Educanorte, recebido: Treze mil seiscentos e setenta e
seis reais e oitenta e três centavos; Mestrado Profissional em Matemática: cinco
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mil seiscentos e noventa e oito reais e sessenta e oito centavos; Mestrado
Profissional em Física: cinco mil novecentos e quarenta e seis reais e quarenta e
cinco centavos; Mestrado Profissional em Letras: seis mil quinhentos e quarenta e
um reais e nove centavos; Mestrado em Educação: Dezessete mil trezentos e
quarenta e três e oitenta e um centavos; Mestrado Acadêmico em Letras: dezoito
mil novecentos e cinquenta e quatro reais e trinta centavos; Mestrado Escolar
Indígena: mil duzentos e sessenta e três reais e sessenta e dois centavos.
Totalizando: sessenta e nove mil quatrocentos e vinte e quatro reais e setenta e oito
centavos. Foi informado que os valores reduziram por conta do não empenho dos
recursos pelos cursos de pós-graduações. Segundo o apresentado, alguns cursos
receberam recursos que não foram usados, o que fez com que as demais
subunidades sofressem com o corte, uma vez que a administração superior entende
que quando os recursos não são usados é porque a unidade não precisa. Foi
questionado o motivo de todos os cursos sofrem com o corte sendo que somente
alguns não usaram os recursos. Em resposta, foi informado que os valores são do
instituto, que é quem os rateia. Os docentes coordenadores questionaram a
existência do Mestrado Escolar Indígena. Segundo os coordenadores, não
receberam nenhum documento falando da criação deste curso, ou mesmo de quem é
seu coordenador, de quem são os alunos e docentes que compõem o quadro.
Pedindo a palavra, o professor Zair Henrique explicou as dificuldades de gastos dos
recursos por conta de trâmites burocráticos e da distância de moradia dos alunos (a
maioria mora fora do município). Pedindo a palavra, o administrador Roberto Maia
falou da importância dos cursos planejarem o que pretendem fazer com os recursos,
explicando que isso já deixaria claro que recursos já poderiam ser empenhados e
onde, permitindo maior controle por parte da subunidade e do setor administrativo.
Foram colocadas as dificuldades de funcionamento do curso de mestrado
Profissional em Letras em virtude de o curso depender de autorização da Paes para
funcionamento. Os docentes também questionaram sobre o uso de recursos para
viagens dos alunos,- se podem pagar para alunos que estão lotados em Santarém,
mas não são de Santarém. Foi explicado que não, pois no sistema consta que eles
estão na cidade. Foi informado que os recursos são desembolsados em duas
parcelas na graduação, e na pós-gradiação, em uma. No entanto, foi explicado que
desde o ano passado, a obrigação para receber o segundo desembolso é ter setenta
por cento dos recursos liquidados. Segundo o servidor Roberto Maia, esse método foi
uma forma de obrigar o instituto a gastar os recursos. Assim foi revelada
preocupação por parte do setor administrativo em relação aos gastos dos recursos e
sugerido que para planejamento e gasto dos recursos para atender os prazos, os
empenhos poderiam ser usados em conjunto. O professor Ricardo Mafra pediu a
apalavra e falou que parte dos recursos poderia ser usados em diárias e passagens e
serviços gráficos ainda esse semestre. Como resposta, a administradora Carmem
Ribeiro atentou para o fato de que os serviços oferecidos pela gráfica não informam
prazo para entrega de material impresso e que isto não foi acertado em contrato e
relatou que os serviços têm sofrido com o atraso na entrega. Em virtude da
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informação da dificuldade de recebimento do material impresso, foi sugerido pelo
professor que os recursos sejam remanejados. Lademe Correia solicitou que os
coordenadores enviem o detalhamento do que pretendem gastar dos recursos deste
ano. Ficou acertado o dia vinte e oito de abril para apresentarem o detalhamento e os
prazos para execução dos recursos. A diretora informou que a Gestão Administrativa
possui um número reduzido de pessoal e que o motivo da solicitação de um servidor
da pós-graduação, foi para dar apoio em relação às demandas. Em seguida, foi
questionado se alguém (técnico administrativo) da pós pode ajudar na formalização
de processos digitais, uma vez que um dos servidores que atuava na função não
poderá continuar. Foi informado que o instituto passou por algumas mudanças físicas
nos setores, destacando-se a união entre Gestão Acadêmica e Gestão Administrativa
que permitiu que a antiga sala da Gestão Acadêmica se tornasse sala de reuniões do
Instituto, agora com espaço para acomodar todos os conselheiros. Continuando, foi
falado da proposta de junção dos espaços da secretaria executiva e da secretaria de
pós-graduação para que o atual espaço da pós seja cedido à Proges, para a criação
de um ponto de apoio à discentes com deficiência dentro do instituto. Pedindo
novamente a palavra, o professor Ricardo Mafra questionou como foram usados os
recursos do ano passado, se haviam sido empenhados e solicitou que fosse
verificado e informado posteriormente. A professora Lademe Correia informou que a
Comissão de Espaço solicitou informação quanto ao uso da sala dos coordenadores
de pós. Foi questionado se os coordenadores estão usando de fato a sala. Os
docentes Lília Colares e Ricardo Mafra informaram que usam a sala da revista
Êxitos. Sobre os professores Claudir Oliveira e Zair Henrique, que estavam ausentes
no momento da pauta, ficou acertado de consultá-los. Sobre o uso do Whatsapp, foi
solicitado que evitem o uso do aplicativo para comunicação de trabalho com os
servidores. E foi sugerido que se use o Talk. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo
a tratar, a diretora em exercício do Instituto encerrou a reunião às dezesseis horas.
Foi lavrada a presente ata por mim, Sérgio Augusto Santos de Palma, secretário
executivo do Instituto, que será assinada pela diretora do Instituto e demais
presentes.

(Assinado digitalmente em 11/05/2023 08:19 )
ALEX JUNIOR DE FREITAS CABRAL
COORDENADOR DE CURSO - TITULAR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 2209208

(Assinado digitalmente em 10/05/2023 17:28 )
CARMEM SULAMITA RIBEIRO DE SOUSA

COORDENADOR ADMINISTRATIVO
CICED (11.01.07.05)
Matrícula: 1921825

(Assinado digitalmente em 10/05/2023 17:09 )
DANIELLE DA SILVA PEREIRA

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO
ICED (11.01.07)

Matrícula: 1902331

(Assinado digitalmente em 11/05/2023 14:22 )
ELDER KOEI ITIKAWA TANAKA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
ICED (11.01.07)

Matrícula: 2385427

(Assinado digitalmente em 12/05/2023 09:13 )
JOSE RICARDO E SOUZA MAFRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

(Assinado digitalmente em 12/05/2023 11:24 )
LADEME CORREIA DE SOUSA

DIRETOR
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ICED (11.01.07)
Matrícula: 1432784

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1704405

(Assinado digitalmente em 11/05/2023 13:34 )
MARIA LILIA IMBIRIBA SOUSA COLARES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
ICED (11.01.07)

Matrícula: 1524433

(Assinado digitalmente em 10/05/2023 20:46 )
RAIMUNDO NONATO VIEIRA COSTA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

ICED (11.01.07)
Matrícula: 1175579

(Assinado digitalmente em 19/05/2023 16:54 )
ROBERTO ELISON SOUZA MAIA

ADMINISTRADOR
ICED (11.01.07)

Matrícula: 2145016

(Assinado digitalmente em 17/05/2023 16:28 )
SERGIO AUGUSTO SANTOS DE PALMA

SECRETARIO EXECUTIVO
ICED (11.01.07)

Matrícula: 2795592

(Assinado digitalmente em 12/05/2023 14:59 )
ZAIR HENRIQUE SANTOS

COORDENADOR DE POS-GRADUACAO
ICED (11.01.07)

Matrícula: 1292601
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